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舌尖上的浪费惊人！
“光盘”为何如此之难？

物质丰富的今天，
对于普通中国民众来
说，吃得好已不再是什
么难事。相反，在餐饮
业高度发达的中国社
会，“舌尖上的浪费”每
年以惊人的程度增长。

对于我们来说，
“光盘”为什么那么难？

每个工作日的中午 11:30，马
琳琳(化名)所在的公司食堂会准时
为各楼层送来午饭。

疫情期间，员工不再到食堂用
餐，改为各自领餐，可正是这段时
间，她发现每天的盒饭都有大量被
扔掉，有的甚至是原封不动的。

“公司每天按人数配送免费午
餐，但不少人已经吃腻了，一到饭
点就出去吃，多出来的盒饭有些会
被一些同事带回家，有些则会被扔
掉。”

据马琳琳观察，公司每天配送
的午饭，大约有十分之一是没人领
取的。没人要的饭不少在下班时
间进了垃圾桶。即便被领走的盒
饭，照样也有很多食物没被吃完就
丢掉了。

这样的浪费并不少见，在北
京一家国有企业工作的朱楠(化
名)告诉记者，她所在的公司有两
个食堂，每个食堂都有几百号人
用餐。在收残区，通常一中午能
装两大桶剩饭剩菜，重量至少有
几十公斤。

而在饭馆、自助餐厅，食物浪
费更为严重。

“客人一般都会多取餐，大部

分都不可能全吃完，一般剩得最多
的就是青菜、主食，还有很多点心，
好多只被吃了一口。”位于北京市
西城区的一家连锁自助餐厅的服
务员告诉记者。

此前有数据测算，中国每年仅
在粮食储存、运输和加工环节造成
的损失浪费就高达 700 亿斤。餐
桌的消费环节更是大头，国家统计
局重庆调查总队课题组2015年撰
文《我国粮食供求及“十三五”时期
趋势预测》指出，据估算，在消费环
节，全国每年浪费食物总量折合粮
食约1000亿斤，可供养约3.5亿人
一年的需要。

2018年，中国科学院地理科学
与资源研究所和世界自然基金会
曾联合发布《中国城市餐饮食物浪
费报告》。

报告指出，经初步测算，2015
年中国城市餐饮业仅餐桌食物浪
费量就在 1700 万至 1800 万吨之
间，相当于3000万至 5000万人一
年的食物量。

从场所和群体来看，大型餐
馆、游客群体、中小学生群体、公
务聚餐等是餐饮食物浪费的“重
灾区”。

对于食品浪费，从国家到地方
层面都曾出台过相关文件、政策。

早在 2014 年，两办就印发了
《关于厉行节约反对食品浪费的意
见》，其中明确提出要杜绝公务活
动用餐浪费、推进单位食堂节俭用
餐等。地方层面也相继出台过各
类文件。例如，早在2014年，北京
市委办公厅、市政府办公厅就印发
了《北京市厉行节约反对食品浪费
实施方案》。

2017年，四川省机关事务管理
局曾印发《四川省党政机关食堂厉
行节约反对食品浪费工作成效评
估暂行办法》，该省首次对党政机
关反对食品浪费工作开展量化评
估考核。

而近期，“N-1点餐模式”的提
出更是引发民众的广泛关注。

本月，中国商业联合会、中国
连锁经营协会、中国烹饪协会、中
国饭店协会以及美团点评联合向
全国餐饮行业发起了《关于制止餐
饮浪费行为 培养节约习惯的倡议
书》。这份《倡议书》建议餐饮企业
建立惩戒机制，在点餐环节，要对
顾客履行提醒义务，对于明显超量
的需求应及时劝止。

此后，中国饭店协会再发倡议
书，鼓励自助餐企业采取奖惩措
施，提醒顾客按需、少量、多次取
餐，增强顾客节约消费的主动性。

另外，近期，多省份的餐饮、烹
饪类协会也发出倡议，号召全行业
行动，倡议内容大致包括餐企不误
导消费者超量点餐、提供半份餐、
适当奖励“光盘”、实施N-1点餐模
式等。

还有一些城市明确提出，要将
节约延伸至后厨。比如，郑州市餐
饮与饭店协会就倡议，制止餐饮浪
费的倡议要延伸到餐饮生产、加
工、服务的全过程。

另一方面，不少餐饮企业也纷
纷加入到反对浪费的行列中。

记者从百胜中国了解到，目前
其旗下的肯德基、必胜客等知名
餐饮品牌都已纷纷响应倡议，呼
吁并提倡消费者将“光盘”进行到
底。

国家统计局发布的数据显示，
2019年，全国餐饮收入突破4.6万
亿元，比上年增长9.4%。显然，如
何在发展市场的同时，又减少食
物的浪费，成为政府、企业都需要
思考的一个问题。

新消费习惯能养成吗？

各大餐饮、烹饪类协会提倡餐
企提供“半份菜”、“小份菜”，但记者
注意到，在这之前，已经有部分企业
开始试水。

例如，全聚德为方便更多样的
消费者群体，今年推出了“一人食烤
鸭”、“两人食烤鸭”套餐。

记者在某外卖平台上搜索发
现，目前不少商家都推出了重量约
在100-250克之间的小份菜，并且
受到消费者的青睐。

“店内的小份菜品的重量大部
分在150克到300克之间，即便是一
人用餐也绝对可以吃完。”位于北京
市海淀区中关村东路的一家中式快
餐店的工作人员向记者介绍。

记者注意到，由于菜量和价格
都比较适中，小份额的菜品反而更
受到年轻消费者特别是学生群体的
青睐。该餐厅店内一些小份热卖单
品仅外卖月销量就接近千份，平均

每天售出几十份。
而在网上，不少网友也呼吁一

些餐厅、外卖能够推出小份菜，同时
希望价格也能有所下调。

朱楠在接受记者采访时说，对
于她这样的普通工薪阶层来说，外
出就餐除了看中环境卫生和食品安
全外，最重要的就是就餐成本。在
她看来，如果能保障菜品的性价比，
小份菜和半份菜对于很多消费者来
说都会是不错的选择。

俗话说，民以食为天。作为世
界上公认的“最会吃的国家”之一，
在“吃”这个问题上，中国人今后将
思考的也许不仅仅是如何吃得好，
还有如何吃得实惠、节约。

正如一些业内专家所说，未来，
对于餐饮业来说，以量取胜已经不
可取，用创新服务和菜品质量征服
消费者的“胃”和“心”才是王道。

(中新网)

““只要把盘里的饭菜吃干净了只要把盘里的饭菜吃干净了，，就奖励一个水果就奖励一个水果。。””日前日前，，江西理工大学学生刘富强正从食堂阿姨手上接过一个苹江西理工大学学生刘富强正从食堂阿姨手上接过一个苹
果果，，这是他作为这是他作为““光盘一族光盘一族””的奖励的奖励。。据了解据了解，，江西理工大学自江西理工大学自20132013年起年起，，连续多年在食堂不定期举行连续多年在食堂不定期举行““光盘换水果光盘换水果””活活
动动，，学生们只要把饭菜吃完清盘学生们只要把饭菜吃完清盘，，就可以换到一个饭后水果就可以换到一个饭后水果。。学校举行学校举行““光盘换水果光盘换水果””活动期间活动期间，，每天能减少三分之二每天能减少三分之二
以上的浪费以上的浪费，，取得了比较好的效果取得了比较好的效果，，也将把这个活动延续下去也将把这个活动延续下去。。 （（中新中新））

“光盘”为何如此之难？

从2013年起，全国就开展了“光
盘行动”。但《中国城市餐饮食物浪
费报告》调研发现，中国餐饮业人均
食物浪费量为每人每餐93克，浪费
率为11.7%，此外，大型聚会浪费则
达38%，而学生盒饭有1/3被扔掉。

提倡了这么多年的“光盘”为什
么如此难全面落实？

记者在走访调查中发现，这与
民众的餐饮消费观念、生活习惯、餐
饮企业管理等诸多因素都有关。

不少餐厅的服务员表示，他们
通常会对菜量给顾客建议，但无权
强制。一般桌餐、团体用餐多数都
会多点一到两个菜，再加上一些私
人宴请，也往往会为了“面子”超量
点菜。

而在一些企业食堂里，饭菜浪
费有时候更显得很无奈。

马琳琳说，由于公司里的员工
众口难调，食堂为了满足大家的口

味，通常配送两样主食。这个举措
本来是好事，但最后导致配送量太
大，很多员工吃不了。

“现在公司的午饭是全免费的，
大家更不把饭菜当回事，扔掉也不
心疼。”她说。

朱楠则告诉记者，更多时候，自
己倒掉饭菜是不得已而为之。

据她介绍，这几年，公司食堂一
直是承包制，饭菜质量监管方面少
有人问津，这也就导致食堂的菜品
口味、质量、营养搭配越来越差，经
常被同事们吐槽。

“有时候不是故意浪费，经常发
现打来的菜像从油里捞出来的，真
的难以下咽，更谈不上健康。如果
能从饭菜质量上入手，可能也有助
减少浪费。”

朱楠说，她也知道粮食来之不
易，但是除了用餐人以外，她希望一
些食堂的经营者也能多做些努力。


